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ENTREVISTA CON EL LÍDER DE LA JUCOPO EN EL SENADO

Monreal perfila
renovación

del INE y relevo
de consejeros

EnentrevistaconLaRazón,senadorprevéquesepuedadarrelevoinstitucional

Monrealplanteareformapara
modificarelConsejodelINE

LÍDER DE LA JUCOPO proponetambiéneliminarplurinominalesenlaCámaradeDiputadosy elSenado;enbalanceelectoral
afirmaqueMorenasenacionalizó;enarranquedesegundotrienioseñalaque"nomealteraningúnpronósticoniespeculación"

* PorJoséGerardoMejía
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n el arranque del segundo trienio
delGobierno federal,RicardoMon-
real,el hombre fuerte de la 4T en
el Senado, propone una reforma

electoralparamodificar la composición y
sustitución del Consejo General del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) mediante un
relevoinstitucional.

En entrevistacon La Razón, el también
coordinador de Morena adelantó que va
por la reducción de prerrogativasde parti-
dos y laeliminación de los legisladoresplu-
rinominales enambas cámaraslegislativas:
200 diputados y 32 senadores.

Hace también un balance electoral,en
elque vio un resultadobueno paraMorena
porque estepartido,dice,“senacionalizó”,
y calificacomo “lunares”las eleccionesen
las que se han presentado impugnacio-
nes; incluso, considera que en éstas los
resultados difícilmente cambiarán, pues
en generallos procesos fueron tersosy sin
violencia.

Abordó también los escenariospolíticos
decaraalfuturo y apunta que “elescenario
político nacional ya estámuy dibujado,y
en dos años no cambiamucho”.De su pro-
pio desempeño políticoadvierte:"conozco
las reglas del sistema y conozco las reglas
políticasenlasquememuevo,entoncesno
me llamo a sorpresadenada y mi posición
no va avariar en los próximos años”.

Reconoció que élno pidió que regresara
asu escañoelexjefedelos superdelegados,
GabrielGarcía,pero recordóque estáen su
derechodehacerlo,porque essenadorpro-
pietario,por lo que tendráun tratodigno.

La Razón (LR): La etapa después de las
eleccionescoincidecon elinicio delsegun-
do trienio de esteGobierno ¿Cómo arranca?

Ricardo Monreal Ávila (RIMA):Arran-
camos bien, yo diría que el resultado de
tener 280 diputados de Morena y de los
aliados te garantiza gobernabilidad en la
Cámarade Diputados, y el Presupuesto de
Egresos de la Federación,que es el instru-
mento más importante del Gobierno en
materia económica y financiera,que no se
alterey pueda salirsin sobresaltos.Arranca-
mos concuatroreformasimportantesqueel
Presidentehaseñalado:enmateriaeléctrica,
político-electoral,Guardia Nacional y una
administrativa. Además, hay una agenda
legislativamuy amplia,como laconclusión
deltemade regulacióndeluso demarihua-
na,laleydecinematografía,laeconomíacir-
cular,algunostemassobrelibertadsindicaly
feminismo,delitospenales,continuaciónde
laprofundización de la reformajudicial,es
decir,tenemos una agendaparaconsolidar
loquenosotroshemos denominado laCuar-
taTransformación.

LR: Una delasreformasquemás haesta-
do en los reflectoreses laelectoral,mencio-
netrespropuestascentrales.

RMA: Tres propuestas: uno, modifica-
ción de la composición y sustitución del
consejogeneraldel INE; dos,reduccióndel
gasto de operación de prerrogativasde los
partidospolíticos,porlomenos enun 50 por

ciento,en laseleccionesse llevaronmás de
40 milmillonesdepesos;y tres,lasupresión
delosplurinominales,dehecho,sóloquere-
mos un solosistema,elsistemamayoritario,
sesuprime o sereducelos 200 diputados y
los 32 senadoresde representaciónpropor-
cional,estamosintentandohaceruna refor-
maamplia.

LR: ¿Cuál seríasu propuesta? Que en el
INE hayaunapresidenciarotativaque...

RMA: Es una de las propuestas,la rota-
ciónen lapresidencia,peroesmás defondo,
es legislar para someterlos y ocuparlos al
principiodelegalidad,que no invadan fun-
cionesy que no asuman facultadesque no
les permite la ley.Ése es el fondo,no es un
asuntopersonalcontraelpresidenteconse-
jero,contrael secretario,contrauno de los
consejeros.No esun asuntoquedebaper-
sonalizarse,esun asuntodecarácterjurídico
y legalparasometerlosalprincipiodelegali-
dadalosconsejerosensus actuaciones.

LR: Sin embargo,elconsejeropresidente
comentóeljueves:“semehaceincreíbleque
elPresidentequierauna reformaelectoral”.

RMA: No. Normalmente cada vez que
hay una elecciónde estamagnitud hay re-
formaselectorales,no debeparecerleincreí-
ble.Lo quenosotrosestamosbuscando esla
conducción institucionalde lavida pública
delpaísy no deberíaparecerleincreíble.Yo
mismo voy apresentaruna reforma,ésees
mi trabajoy es mi facultad,no debepare-
cerleaélni anadieincreíblequeyo hagami
trabajo.

LR: Entonces, ¿se estaría pensando en un
relevo,enun cambiodealgunosconsejeros?

RMA: Sí,aun relevoinstitucional,en el
transitoriolo vamos a establecer.Estamos
viendo si a travésdeperiodos escalonados,
siatravésdeuna sustitución,deuna conclu-
sióndetérminoo siseesperaalaconclusión
delos otrosconsejeros,todoesoseestárevi-
sando,no hay una definición,porque tam-
bién los partidospolíticos,dado que esuna
reformaconstitucional,tendránque tomar
su parecer,tendrán que asumir su posición
políticafrenteaesto.

LR: ¿Cuántos meses más quedarían a

esos consejeros?
RMA: No, yo creo que sería hasta sep-

tiembre,no va aserantes,hastainiciandola
nueva legislatura,seguramentetendremos
yaun buen trabajoenmateriapolítica.

LR: Sin embargo,paraconcretarlasrefor-
mas hay quenegociarconlaoposición.

RMA: Sí,no hay problema,vamos apla-
ticarcon ellos,lasquepuedan salir,algunas,

creoquemuchas vamos a sacarlascomo lo
hemos hecho hasta ahora,con paciencia,
con tranquilidad,mucha tolerancia,pero sí
lasvamos asacar.

LR: ¿No van a hacer reformas que cues-
tenmás?

RMA: No,novamos ahacerreformasque
le lastimen a lasociedad,no vamos ahacer

reformasquevayanencontradelasociedad,
en contrade lagente,en contrade lapobla-
ción,tendránque serenbeneficiodelagen-
telasreformasqueestemosaprobando.

LR: Y en el costo político que pongan,
en el costo de votos de la oposición, por-
que pues está también aparentemente
revaluada.

RMA: Sí,no hay problema,si son enbe-
neficio de la gente vale la pena correr los
costospolíticosquesean,siemprey cuando
seanreformasparabeneficiodelagente.

LR: Yanos dijocómo visualizaalaoposi-
ción,pero ¿cómo visualiza su bancada con el
arribodeGabrielGarcía?,¿ustedpidióquese
incorporara a su escaño?

RMA: No,peroessu derecho,essenador
propietario,lo que decimos es que esbien-
venido.Hoy conversécon él,lo voy aver la
semana que entra,levamos a darun trato
digno a su reincorporación, es una gente
valiosa,esuna gentecon experiencia,con
conviccionesy aquítendráun lugarsiempre
respetado.

LR: Sin embargo,varios senadores han
comentado que “quélamentable su regre-
so", porque no les tomó la llamada cuan-
do tuvo ese cargo,no sé si el trato digno
incluya...

RMA: No,lo vamosa tratarbien,no hay
problema.Aquíestarábien,esun buen ami-
go.Es aliadodelPresidentey es aliadode la
bancada.Es senador electoy decidióregre-
sary aquílovamos atratarmuy bien.

LR: Luego delaseleccioneshay distintos
focosde conflicto,enMichoacán principal-
mente, ¿cuál es su evaluación de esto?

RMA: Sí,la evaluación desde mi punto
de vista es positiva,creoque fue una elec-
ción tersa,sin violencia,que síhay lunares
dondeaún estánpor definirseenelTribunal
Electoralalgunas impugnaciones. Yo diría
fundamentalmentetresentidades:San Luis
Potosí,Michoacán y Campeche,y en los tres
lugares se da estainconformidad por lo ce-
rradodelaselecciones,donde hubo menos
detrespuntosencadauna deéstas.Siempre
existelatentaciónde impugnarlos paraver
si sepudierarevertirelresultadofinal,pero
yo veo difícilque cambie,nada imposible,y

serálavaloracióndelTribunalElectoralque
determine,peroelresultadoen generalme
parecióun buen resultado,Morena senacio-
naliza,sefortaleceenelnorte,donde nues-
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trapresenciaeramenor,en y en
Centro-Occidente,con excepción de luna-
res,como elValledeMéxico,quecontempla
lapérdidadealcaldíasimportantesy losmu-
nicipiosdelcorredormetropolitano,entrela
CiudaddeMéxico y elEstadodeMéxico.

LR: Sobreesaregión delPacíficohay se-
ñalamientos fuertesen el tema del narco-
tráfico,¿qué tanto empaña los triunfos de
Morena?

RMA: No. Son argumentos normales
de quienes perdieron la elección,fuemuy
abierta.Me parece también que debería
actuarse,es decir,no sólo quedar en el se-
ñalamiento mediático, sino presentar las
denuncias penales.No tengoelementosde
valoracióndequeasíhaya ocurrido.El can-
didatodeSinaloa,deMorena,es muybueno,
esunagentedeprimera.Es laterceravezque
participa,Rubén Rocha Moya; esuna gente
muy proba,honesta,con capacidad.Yoveo
lejanaesasituación,sin embargo,sihubiese
pruebas,debedeinvestigarse,nadadebede
ocultarse.Lo mismo ocurreenMichoacán,
hay señalamientosenTamaulipas,en luga-
res donde son señalados,donde estuvo la
presencia,ajuiciodealgunos actorespolíti-
cos,delcrimen organizado;Jalisco,incluso
Nuevo León o Michoacán y Guerrero.Todo
setieneque investigarparadilucidary acla-
rarbienlaelección,queparamífuetranquila
y no se generaron problemas fuertes,sino
señalamientosnormales deuna contienda
deesamagnitud y que los tribunalesestán
resolviendo.

LR: Sin embargo,elgobernador Silvano
Aureoleshaceun señalamientomuy frontal,
muy directo,distinto auna impugnación...

RMA: Yo diríaque laprudencia siempre
es lamejorconsejeray elgobernadorSilva-
no deberíaexpresarloen laFiscalía.No me
pareceamíprudentequesehagasolamente
un señalamientomediático,porque esuna
declaraciónfuerte,que implicaresponsabi-
lidadesdetipocriminaly deexistenciadela
delincuenciaorganizada,endondeélatribu-
ye eltriunfodeun partidopor lacompañía,
elacompañamientooproteccióndeuna de-
lincuenciaorganizada,y esun señalamiento
duro,que sedebellevarhastalos tribunales
y aprobarloparaprocederenconsecuencia.

LR: En contraparte,eldirigentenacional,
Mario Delgado,diceque elgobernadorva a
acabaren lacárcel,¿usted estaríaafavortam-
biéndeprocederjurídicamentecontraél?

RMA: No quieroadelantarme,porqueno
soy juez,no quiero erigirme en Ministerio
Público,soy muy serio en esas cosas.Creo
enelprincipiodepresuncióndeinocenciay
en eldebidoproceso,y nunca pienso que la
solución seanencarcelamientosy persecu-
ciones políticas,erigidas en persecuciones
jurídicas,no creoen eso.Yopreferiríabuscar
un punto deconciliación,deconfluenciapor
esarazón.

LR: Está también eltemadeladesapari-
cióndepoderesenTamaulipas.

RMA: Hasta ahora se ha ejercidovarias
vecesestafacultad,estafunción.Ahora está
elcasodeTamaulipas,queyo me he resisti-

do a convocar a un periodo extraordinario
porqueestoyesperandoque laCorteresuel-
va el recurso de reclamaciónde la Fiscalía
Generalde laRepública.RealmentelaCorte
me metió en esteproblema,de la indefini-
ción,de laambigiiedaddehaberdesechado
un recursoque elCongreso localinterpuso
antelaCortey estonos tieneenfrancaZoZo-
braenTamaulipas,con un vacío depodery
conuna faltadeconducciónextraordinaria.

LR: En otro tema,¿Cómo percibe en el se-
gundo trieniolosretosparaMorena?

RMA: El retofundamentalparaMorena,
frentea los resultadoselectorales,es hacer
buenos gobiernos,porqueahoratendremos
17gobiernosestatalesy elprincipalreclamo
y preocupación es que actúen con honesti-
dady coneficaciaenlasofertaspolíticasque
hicieronenelprocesodecampaña.Creoque
elretomayorparaestosnuevos gobiernos
es cumplirle a lagente,hacergobiernos efi-
caces,honestos,esun granretoporqueno
hayrecursos,porquelosefectosdelapande-
mia todavíano sesienten,porquelasconse-
cuencias de estaemergencia sanitariavan a
serdevastadoresen laeconomíadelpaís,en
muchos estados,y éseeselretoprincipal.

LR: También se Va a presentar un esce-
nario en donde los diferentes personajes
relevantes,dentrodelpartido,van abuscar
posicionamientos,van abuscar relevancia,
¿cómo percibeesaparte?

RMA: Son movimientos normales que
lapropiadinámicapolíticapermitealgunas
promociones,algunasdesincorporaciones,y
no habrárealmentesorpresas.Creoqueeles-
cenariopolíticonacionalyaestámuy dibuja-
doy entresañosqueson losdelaúltimapar-
te,no cambiamucho,esdecir,pueden llegar
nuevosactores,nuevosprotagonistas,pero
estámuy situadoelescenariopolíticonacio-
naly no creoquetengavariaciónprofunda.

LR: Entonces, ¿no va ahaber una reconfi-
guracióndelosprincipalesliderazgos,usted
VaacontinuaralfrentedelSenado?

RMA: La políticasiempreestáhecha de
circunstancias,nadie tieneuna permanen-
ciaabsolutani tampocoaseguradonada.Yo
tengomucha claridaddelo que estápasan-
doenelpaís,mesitúosiempreenlarealidad,
con pasos firmesy nome alteraningún pro-

nósticoni especulación,tengoseguridaden
lo que hagoy visión en lo queestápasando.
Conozcolasreglasdelsistemay lasreglaspo-
líticasen lasquememuevo,entoncesnome
llamoasorpresadenadaymi posiciónno va
avariar en los próximos años,por eso estoy

meencuentroenmi
lucidez,no sólo por el conocimiento, sino
por la experiencia acumulada a través de
los años,más de40, delos cuales23años al
lado delmovimiento que encabezaAndrés
Manuel López Obrador,ahoraPresidentede

entoncesconozco que
estásucediendoy no me sorprendenadade
lo que estápasando, pues estoy tranquilo,

trabajocon eficaciay con talento;dando
respuestaalos desafíosde laCuartaTrans-
formacióny,sobretodo,laconsolidaciónde
un proyectoque se propuso elPresidente
de la República, en un llamado al cambio
derégimen,y en esoestamos convencidos,
actuandocon lealtadaestosprincipios,con
rectitudparalograresteprocesodetransfor-
macióndelavida públicadelpaís.

guardo mucha prudencia y tratode hacer
mi

LR: ¿La 4T tiene un solo rostro,que es el
queplantea,señalay ha visualizadoAndrés
Manuel López Obradoro empezaráa tener
aportacióno visiones deotros?

RMA: La 4T es un movimiento muy
amplio,que encabezaun lídercon mucha
fuerza,que esAndrés Manuel López Obra-
dor,apesardeserPresidentedelaRepública
y apesardeno meterseen lavida partidaria
deMorena,eselprincipalreferentedelmo-
vimiento. Auténtica, legítimamente, mo-
ralmente es el hombre que representalos
idealesde la4T,y estaenorme corrientede
pensamientoqueenMéxico llegóenel2018
aestablecerseenelGobierno,ahoradepen-
dedenosotros darlecontinuidad,mejorary
darlecongruenciaenlospostulados,sinper-
deridentidady sin perderalasociedad.Ése
eselpropósito.

LR: Usted comentó haceunos días que
“Morenanecesitauna sacudidaen sus lide-
razgos", ¿hacia dónde va esafrase?

RMA: Hacia la renovación, reflexión,
tolerancia,aestableceruna vida institucio-
nal,una vida orgánica,con disciplina,con
cuadros, con capacitación,con formación
política.A eso me refiero:una renovación
completadeMorena.

LR: ¿Hay tiempodeaquía2024?
RMA: Estamos en tiempo; si empeza-

mos ya,estamosentiempo.

23
Años haestado
Monrealalladodel
movimientodeAMLO

25
Libros hapublicado
ellegislador
Zacatecano
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RICARDO
MONREALÁVILA
Formación:
Licenciaturaen
Derechoporla
UniversidadAutónoma
deZacatecas,con
especialidaden
DerechoConstitucional
yAdministrativo,
maestríaydoctorado
enDerechoporla
UNAM.

Trayectoria:
Catedráticode la
UNAM, tres veces
diputado federal(1988-
SI, 1997-98 y 2012-
2015),gobernador
deZacatecas
(1998-2004), jefe
delegacionalen
Cuauhtémoc (2015-
207),y tresveces
senador(1991-97,
2006-2012 y
actualmente,desde
2018,dondees
presidentedelaJunta
deCoordinaciónPolítica
y coordinadorde
Morena).

oeltip
Tras laelección,el
presidentede la
Jucopo inicióacer-
camientoscon los
partidosde oposición
paratejeracuerdosy
diseñar laagenda.
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————_—_—_o —
Tengomuchaclaridaddeloqueestápasandoenelpaís,me sitúosiempreenla

realidad,conpasosfirmesy nomealteraningún pronósticoni especulación,tengo
seguridadenloquehagoy visión enloqueestápasando.Conozcolasreglasdelsistema

y lasreglaspolíticasenlasquememuevo,entoncesnomellamoasorpresadenada"




